

Torres Torres, Felipe, María del Carmen del Valle y Eulalia Peña (coordinadores). **El reordenamiento agrícola en los países pobres**, México, UNAM, IIEc., PUAL, 1996, 381 pp.

Este libro es la recopilación de resultados de los mejores trabajos presentados en el XV Seminario Internacional de Economía Agrícola del Tercer Mundo, organizado anualmente por el Instituto de Investigaciones Económicas, el cual reúne a investigadores y expertos en el análisis de la problemática del sector agrícola.

En cada uno de los capítulos se describen con claridad y profundidad los principales problemas que actualmente enfrenta la agricultura, principalmente en los países del tercer mundo. El libro se compone de dos partes donde se destacan los principales retos que enfrentarán a futuro los países más pobres en sus sistemas agrícolas y en la producción de alimentos.

La primera parte intitulada "Reordenamiento y desarrollo agrícola internacional; perspectivas en un contexto de recesión y crisis agrícola" contiene un total de ocho trabajos donde se

abordan temas como la importancia y trascendencia actual del pensamiento de Ernest Feder respecto a la problemática de la agricultura mundial. Destacan diversos estudios que describen las adversas y contrastantes situaciones en que se encuentra la agricultura y la producción de alimentos en diversas regiones del mundo. De la misma manera, encontramos trabajos que describen y analizan el panorama de las políticas agrarias, alimentarias y el contexto de la economía global, así como pronósticos e interpretaciones de modelos de desarrollo que prevalecen en los países del tercer mundo, mismos que no han logrado solucionar la grave crisis agrícola que enfrentan, la cual puede provocar verdaderas hambrunas debido a la dependencia externa del suministro alimentario; un estudio sobre la política agraria común europea contrasta la situación de los países pobres con respecto a la experiencia que viven las principales potencias agrarias del mundo.

Los efectos que ha generado sobre la agricultura mexicana la política neoliberal adoptada por el Gobierno Federal durante los dos sexenios anteriores y los pri-

meros años de la actual administración constituyen el hilo conductor de los dos trabajos finales presentados en esta primera parte. A partir de la lectura del primero podemos concluir que dichas políticas han generado mayores niveles de pobreza en el campo y en la estructura agrícola, provocando con ello que la autosuficiencia alimentaria se transforme en una dependencia externa en aumento. El segundo concluye —tomando particularmente el caso de la naranja—, que se ha generado un fenómeno de desmodernización de la agricultura nacional, que tiene su explicación en factores tales como el retiro de apoyos crediticios y tecnológicos del Estado, reducción y encarecimiento del financiamiento, contracción del mercado nacional, desregulación del mercado y apertura comercial.

La segunda parte del libro "Las Repercusiones del modelo económico en la agricultura y sus perspectivas" está conformada por trabajos cuya temática se enfoca en su totalidad a problemas internos de agricultura. Se incluyen aquí estudios que analizan el panorama actual del campo y de la agricultura mexicana, ubicándolo como resultado de las políticas y modelos económicos adoptados por el Gobierno Federal, los autores plantean algunas es-

trategias que se han llevado a cabo y proponen alternativas para sortear la adversa situación en la que se encuentra este sector; de esta manera se fundamentan en el comportamiento de variables tales como la producción y distribución de alimentos, el uso de nuevas tecnologías, reconversión de regiones agrícolas y desarrollo sustentable.

El Seminario Internacional de Economía Agrícola del Tercer Mundo, así como la recopilación de los trabajos presentados en este libro, representan un importante esfuerzo en la búsqueda de alternativas y soluciones a la profunda crisis en que se encuentra el campo, que desafortunadamente es un problema que padecen grandes regiones a nivel mundial y que va en constante aumento. Por ello, este libro es lectura obligada para aquellos, especialistas o no, que están interesados en la problemática del sector; asimismo, los trabajos aquí publicados son en conjunto una pauta para el desarrollo de futuras investigaciones y estudios que puedan aportar los elementos necesarios tanto para el mejoramiento de los modelos de desarrollo actuales, como para iniciar un debate en cuanto a la propuesta de modelos alternativos que hagan frente a los problemas agrícolas globales. ELFID TORRES GONZÁLEZ.